



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
20 de noviembre de 2013  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Desarrollo Social

52º período de sesiones

11 a 21 de febrero de 2014

**Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General. Tema prioritario: promoción del empoderamiento de las personas para lograr la erradicación de la pobreza, la integración social y el pleno empleo y el trabajo decente para todos**

### **Declaración presentada por World Youth Alliance, organización no gubernamental reconocida como entidad de carácter consultivo especial por el Consejo Económico y Social**

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución [1996/31](#) del Consejo Económico y Social.



## **Declaración**

### **Promoción del empoderamiento de las personas para lograr la erradicación de la pobreza, la integración social y el pleno empleo y el trabajo decente para todos**

World Youth Alliance, una alianza mundial de jóvenes que promueve la dignidad del ser humano en la política, la educación y la cultura, acoge con satisfacción el tema prioritario del 52º período de sesiones de la Comisión de Desarrollo Social: “promoción del empoderamiento de las personas para lograr la erradicación de la pobreza, la integración social y el pleno empleo y el trabajo decente para todos”.

#### **Fundamentos de la dignidad humana**

No es posible empoderar a las personas a menos que los esfuerzos realizados para lograr dicho empoderamiento se centren en la comprensión de la dignidad del ser humano. El valor intrínseco del ser humano es lo que proporciona las bases sobre las que formular políticas y leyes que generen las condiciones necesarias para la prosperidad de los seres humanos. Sin dichos fundamentos, los derechos humanos se articulan e imponen en función del criterio subjetivo de quienes ostentan el poder, con el consiguiente menoscabo de los proyectos de derechos humanos en su totalidad y las consiguientes violaciones de dichos derechos.

#### **Erradicación de la pobreza**

La eliminación de la pobreza, que constituye el mayor desafío a la hora de lograr un desarrollo sostenible, permite a las personas vivir en unas condiciones en las que puedan desarrollarse. La erradicación de la pobreza se consigue mediante la educación de los seres humanos y la inversión en ellos, así como mediante el impulso de su creatividad y sus capacidades naturales para desarrollarse y prosperar. El ser humano es el recurso más importante de la Tierra. Una vez liberadas de la pobreza, las personas disponen de una enorme capacidad para innovar y contribuir al desarrollo. Estas deben tener acceso a los recursos necesarios para poder utilizar su ingenio y tomar las decisiones más adecuadas para sí mismas. Entre dichos recursos, se incluyen el acceso a la educación, la atención sanitaria y la formación profesional. El Estado es responsable de la buena gobernanza y la reducción de la corrupción, así como de garantizar que se den las condiciones para que los seres humanos puedan salir de la pobreza y prosperar, de acuerdo con su dignidad intrínseca.

#### **Integración social**

La integración social, entendida como un proceso orgánico por el que todos los miembros de la sociedad viven y trabajan juntos por el bien común, exige el respeto mutuo de la diversidad de culturas y tradiciones que conforman el tejido de la sociedad humana. Dicho respeto no puede venir impuesto por los gobiernos o la comunidad internacional, sino que debe derivarse de la comprensión profunda de la dignidad de todos y cada uno de los seres humanos y de la voluntad de actuar de forma solidaria con respecto a los demás. La solidaridad es un fundamento esencial de la integración social.

### **Pleno empleo y trabajo decente para todos**

El pleno empleo y el trabajo decente para todos solamente serán posibles si las personas tienen acceso a atención sanitaria básica, educación, nutrición, agua potable y servicios de saneamiento. Si no se cubren dichas necesidades, una enfermedad sin importancia puede convertirse en una enfermedad crónica que impida trabajar a una persona o a un familiar capaz de actuar como cuidador. Un niño con una nutrición deficiente y sin acceso a agua potable tiene mayor probabilidad de enfermar y caer en el absentismo escolar permanente, lo que posiblemente provocará que, con el tiempo, quede excluido del sistema educativo estructurado y, en consecuencia, tenga dificultades para encontrar empleo.

La creación de unas condiciones de pleno empleo para los padres evita que estos se planteen hacer trabajar a los niños pequeños. A pesar de que en muchos lugares del mundo existen niños que contribuyen al bienestar económico de sus familias, estos, y especialmente las niñas, deben seguir teniendo acceso a la enseñanza primaria y secundaria. Además, el trabajo decente implica una comprensión adecuada de la dignidad de la persona, puesto que el trabajo indigno supone una violación inherente de la dignidad humana. Las leyes y políticas deben respetar a los cuidadores informales y a quienes trabajan en el hogar, así como a quienes participan en la economía estructurada.

### **La familia**

A la hora de abordar el tema prioritario, y al hilo de la celebración del Año Internacional de la Familia, World Youth Alliance desearía destacar la importancia de apoyar a la familia en el proceso de empoderamiento de las personas. La integración social y la erradicación de la pobreza exigen familias unidas que se tomen en serio sus obligaciones y responsabilidades en relación con el cuidado de sus miembros y la construcción de una solidaridad intergeneracional. La familia es la base de la sociedad y otorga la vida a la generación futura. Como unidad fundamental de la sociedad, la familia garantiza la sostenibilidad de la civilización y la cultura. Dicha institución asume tareas esenciales para el cuidado de todos, especialmente de los más débiles y vulnerables. En su máxima plenitud, la familia constituye un ejemplo de solidaridad intergeneracional y su fracaso conlleva trágicas consecuencias para sus miembros, especialmente para los niños y, cada vez más, para las personas de edad. Precisamente es en la familia donde una persona adquiere sus primeras experiencias de solidaridad y su modelo de integración social. Asimismo, una familia intacta y que cuente con el apoyo suficiente tiene menor probabilidad de caer en la pobreza.

La Declaración Universal de Derechos Humanos reconoce a la familia como la unidad colectiva natural y fundamental de la sociedad. La consideración de la familia como unidad colectiva natural y fundamental de la sociedad requiere el apoyo y la protección del Estado, que debe reconocer el papel primordial de la familia en la integración social y la erradicación de la pobreza. La familia es la unidad colectiva natural y fundamental de la sociedad debido a que es en ella donde se cría y educa a los niños, lo que garantiza el futuro de la sociedad y del Estado. Dada su importancia para el funcionamiento de la sociedad, así como para el cuidado y el bienestar de los niños, de las personas de edad y de los más vulnerables, el apoyo a la familia debe manifestarse en el ámbito cultural y político, con el fin de erradicar la pobreza y lograr la integración social.

## **Los jóvenes**

World Youth Alliance, como alianza mundial de jóvenes procedentes tanto de países desarrollados como de países en desarrollo que trabajan de manera solidaria, desea asimismo reconocer el valor aportado por los jóvenes a la hora de lograr la erradicación de la pobreza y la integración social. El potencial de los jóvenes es incalculable y, si se invierte en ellos, el rendimiento será igualmente incalculable. En muchos países del mundo, especialmente del mundo en desarrollo, existe una mayoría de jóvenes con el potencial creativo para transformar la sociedad.

Debido a la pobreza y a su consecuente falta de servicios adecuados de atención sanitaria y educación, así como de oportunidades de empleo, gran parte del potencial creativo de los jóvenes se pierde. Hoy día, millones de adolescentes, especialmente mujeres, se enfrentan a la perspectiva de una educación incompleta, que incrementa sus probabilidades de vivir en la pobreza y de contraer enfermedades infecciosas. Los problemas económicos, en particular el desempleo, afectan de manera desproporcionada a los jóvenes. Por tanto, con el fin de proporcionarles los medios necesarios para salir adelante, es fundamental garantizarles el acceso a oportunidades de educación y formación profesional. Asimismo, las mejoras en la atención sanitaria básica reducirán la responsabilidad como cuidadores que muchos jóvenes se ven obligados a asumir, en especial dentro del mundo en desarrollo, y evitarán que su educación académica se vea interrumpida.

Para los jóvenes, el marco familiar reviste una importancia fundamental, pues influye en la manera en que afrontarán los problemas y las dificultades de la vida. La motivación y el amor que reciben los jóvenes en el contexto de la vida familiar están relacionados directamente con su rendimiento escolar y, por consiguiente, con sus oportunidades de encontrar empleo. Por ello, el apoyo a la familia es fundamental para reconocer y fomentar la dignidad de los jóvenes, especialmente en relación con la erradicación de la pobreza.

Los jóvenes también constituyen el núcleo de la integración social. Ellos son los artífices de una solidaridad intergeneracional que se ha convertido en una necesidad urgente, tanto en el mundo desarrollado como en el mundo en desarrollo. Con el fin de apoyarlos y alentarlos a la hora de liderar el proceso hacia la integración basada en la solidaridad, debemos prestar apoyo, en primer lugar, a sus familias, en cuyo seno los jóvenes aprenden sus primeras nociones sobre la dignidad humana y la integración social.

## **Conclusión**

World Youth Alliance reivindica que la erradicación de la pobreza, la integración social y el pleno empleo y el trabajo decente para todos solamente son posibles a través de la comprensión de la dignidad del ser humano, el reconocimiento de la importancia del papel de la familia y el empoderamiento de los jóvenes para que estos desarrollen todo su potencial. World Youth Alliance exhorta a los Estados a dar prioridad a la educación, la atención sanitaria, la nutrición, el agua potable y los servicios de saneamiento a la hora de plantear políticas y medidas de financiación, puesto que dichos aspectos constituyen necesidades básicas para que las personas puedan llevar una vida sana y productiva.